



XII ENCUENTRO NACIONAL DE EDUCACIÓN CÍVICA

San Luis Potosí del 15 al 18 de marzo de 2022



XII ENCUENTRO NACIONAL DE EDUCACIÓN CÍVICA: *CIUDADANÍA PARTICIPATIVA EN EL ÁMBITO LOCAL*

CONVOCATORIA PARA LA RECEPCIÓN DE PONENCIAS

El Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de San Luis Potosí y la Red Cívica MX convocan a Consejeras y Consejeros, Funcionarias, Funcionarios electorales y personas interesadas en la educación cívica, la democracia y la construcción de ciudadanía a presentar ponencias en el marco del **XII Encuentro Nacional de Educación Cívica: *Ciudadanía Participativa en el Ámbito Local***, que se desarrollará del 15 al 18 de marzo de 2022 en la Ciudad de San Luis Potosí.

Las líneas que se desarrollarán en seis mesas de trabajo bajo la siguiente temática:

Título de la mesa	Enquadre	Perspectiva
Mesa 1. Educación cívica y construcción de ciudadanía	Los temas que se discutirán en este espacio se relacionan con las estrategias que desarrollan e implementan los organismos públicos locales electorales y sus aliados estratégicos para la construcción de ciudadanía y la educación cívica. Se propone un énfasis especial en el aprendizaje comparado sobre los proyectos dirigidos infancias y juventudes, grupos en situación de vulnerabilidad, interculturalidad, perspectiva de género y derechos humanos.	¿Qué podemos aprender del análisis de las experiencias de formación ciudadana como procesos intencionados para la construcción de colectividades y espacios de convivencia democrática? ¿Cuáles son los fenómenos emergentes que debemos considerar en el diseño de programas y estrategias de educación cívica y construcción de ciudadanía? ¿qué elementos de diseño institucional permiten hacer que un programa pueda ser replicable en otros contextos geográficos o sociales?
Mesa 2. Ejercicios deliberativos de participación ciudadana	Los temas que se discutirán en este espacio se relacionan con el análisis de las instancias, mecanismos e instrumentos de participación ciudadana desde su diseño institucional, su implementación y sus resultados desde una perspectiva deliberativa; es decir, desde la posibilidad de que en estas instancias sea posible tomar decisiones colectivas de modo que cada individuo pueda participar en la definición de un resultado que tendrá efectos sobre todos los participantes.	¿Qué tan deliberativos son los espacios e instrumentos de participación ciudadana que ya tenemos? ¿Cuáles son los rasgos distintivos en el diseño e implementación de estos mecanismos que permitan identificar que la participación de la ciudadanía es auténtica, inclusiva y consecuente? ¿Qué configuraciones institucionales se requieren para que la ciudadanía pueda participar en las distintas etapas del diseño, hechura, implementación y evaluación de las políticas públicas?





XII ENCUENTRO NACIONAL DE EDUCACIÓN CÍVICA

San Luis Potosí del 15 al 18 de marzo de 2022



<p>Mesa 3. Democracia en entornos complejos desde contextos locales</p>	<p>Los temas que se discutirán en este espacio serán los relacionados con las particularidades que imponen los fenómenos socioculturales (inseguridad, violencias, desigualdad, discriminación, pandemia, entre otros) sobre lo local y cómo éstos han propiciado la construcción de nuevos mecanismos o la reingeniería de los existentes para la proximidad eficaz con la ciudadanía que se pretende.</p>	<p>¿Qué nuevas formas o espacios empleamos para el cumplimiento de nuestras funciones institucionales en contextos complejos y con las particularidades de nuestro entorno local?</p> <p>Los instrumentos de PC, en diseño, pueden ser los mismos; pero adquieren valor y tienen eficacia de acuerdo con los contextos locales (en unos lados funciona y en otros no). Reflexionémoslos no solo como herramientas, sino –sobre todo– como procesos.</p>
<p>Mesa 4. Nuevos desafíos de la participación electoral y el ejercicio de derechos políticos</p>	<p>Los temas que se discutirán en este espacio serán sobre las acciones afirmativas dirigidas a grupos prioritarios, cuáles identificamos que habrán de ser los siguientes niveles rumbo a la paridad sustantiva, qué nuevos diseños de candidaturas independientes estamos pensando o ya implementando. También colocaremos reflexiones en torno al voto desde el extranjero, de personas en prisión preventiva o en hospitales.</p>	<p>¿Cómo se materializa la perspectiva de derechos humanos en el ejercicio del voto?</p> <p>Los OPLES han reconocido la necesidad de extender, desde su ámbito de actuación, las posibilidades de participación electoral en un sistema que reconoce a todas las personas como iguales, pero que en la implementación no existen condiciones sistémicas para su materialización. Para ello, se accionan medidas de discriminación positiva que incrementan y se perfeccionan con cada proceso electoral desde lo local.</p>
<p>Mesa 5. Democracia y participación a 8 años de la reforma electoral de 2014</p>	<p>Los temas que se discutirán en este espacio se relacionan con una mirada longitudinal a los avances y desafíos en materia de participación ciudadana educación cívica y organización de elecciones a 8 años de la reforma electoral que reconfiguró el andamiaje institucional que constituye al Sistema Nacional de Elecciones. Entre los aspectos más relevantes de la reforma se establecieron cambios en Autoridades electorales, Régimen de partidos, Fiscalización y rebase de tope de gastos de campaña, Comunicación política e Instrumentos de participación ciudadana. La mesa propone una mirada retrospectiva y prospectiva sobre las reformas electorales, basada en problemas, necesidades, demandas de la ciudadanía en clave democrática.</p>	<p>¿Qué tiene que cambiar en nuestro sistema nacional de elecciones? ¿Cuáles han sido los principales avances y los retos más desafiantes para las autoridades electorales en el cumplimiento de su mandato constitucional? ¿cuál tendría que ser la agenda de reformas necesarias para fortalecer al sistema nacional de elecciones en el contexto político que se vive actualmente?</p> <p>En esta mesa se propone discutir sobre la construcción de una agenda de reforma basada en el análisis de la experiencia y la perspectiva a futuro.</p>





<p>Mesa 6. Criterios y mandatos jurisdiccionales novedosos en materia de participación y ciudadanía.</p>	<p>Los temas que se discutirán en este espacio se relacionan con criterios jurisdiccionales novedosos y/o relevantes que han impuesto desafíos a los OPLES en el ámbito de sus competencias o en el ejercicio de sus atribuciones. Si bien es cierto que las autoridades administrativas electorales tienen ámbitos de actuación definidos en la ley, la experiencia reciente ha demostrado que el marco normativo local presenta asimetrías, anomías e inconsistencias que, aparejadas del surgimiento de fenómenos sociales emergentes; constituyen situaciones que han sido reconocidas por las autoridades jurisdiccionales y que deben ser atendidas e implementadas por las autoridades administrativas del ámbito electoral.</p>	<p>¿Qué criterios, sentencias y mandatos jurisdiccionales han surgido en materia de derechos político-electorales, autonomía de las autoridades, democracia directa, derechos de comunidades y pueblos originarios, paridad y representación proporcional, violencia política de género, democracia interna de los partidos, candidaturas independientes, coaliciones y candidaturas comunes? ¿Cuál ha sido la experiencia de las autoridades administrativas en la ejecución e implementaciones de estas determinaciones?.</p>
---	---	---

Desarrollo de las Mesas

Cada una de las mesas contará con una coordinación a cargo de una persona integrante de la Red Cívica Mx quien se encargará de guiar el desarrollo de la misma. Se contará también con la participación de una persona experta que presentará una breve ponencia de arranque que enfoque y dé pie al análisis desde la perspectiva acumulada en los encuentros previos y con miras a los siguientes pasos de desarrollo en la especialidad. En cada mesa se abrirá a la participación de hasta 5 ponencias registradas por parte de integrantes de la Red, las Instituciones Electorales y la sociedad civil en general y se dará el mayor espacio posible a la interacción entre quienes integran la mesa a partir de preguntas y planteamientos de asistentes y participantes.

La relatoría la tendrá una persona en representación del CEEPAC para integrar y procesar la información resultante, por lo que su perfil incluirá tanto el conocimiento de la temática como la habilidad para el registro de información.

La función de las presentaciones es hacer un planteamiento específico de las formas e impacto de alguna acción institucional o social respecto al tema de la mesa, a manera de propiciar su multiplicación o desarrollo. Puede tratarse de una experiencia de éxito (caso) o del planteamiento de un proyecto aplicable en otros estados o en el ámbito nacional, o bien de la presentación de una reflexión basada en experiencias o lectura de desafíos. Tratándose de un encuentro de personas especialistas y con experiencia en el campo se trata de aterrizar experiencias para su perfeccionamiento, desde un lenguaje accesible e incluyente, pues el evento estará al servicio de propiciar un mayor impacto de la educación cívica y la participación ciudadana en contextos comunitarios e institucionales. Cada participante podrá intervenir en la conversación posterior a las exposiciones.





XII ENCuentro NACIONAL DE EDUCACIÓN CÍVICA

San Luis Potosí del 15 al 18 de marzo de 2022



Mecanismo de registro

Para registrar la propuesta de ponencia, se remitirá la propuesta en cualquiera de estos dos formatos:

- a. Síntesis de 100 a 200 palabras en formato libre
- b. Imagen gráfica descriptiva de los elementos a exponer

Las propuestas deben incluir de forma clara los siguientes datos:

1. Nombre de las personas autoras
2. Cargo e Institución de adscripción
3. Número de mesa a la que se registra

Las propuestas deberán ser remitidas por correo electrónico a las direcciones:

enecslp2022@gmail.com

xiienc@ceepacslp.org.mx

Fechas importantes

Límite de envío de propuestas	10 de marzo de 2022
Notificación de aceptación de propuestas	12 de marzo de 2022
Realización de las mesas	16 y 17 de marzo de 2022

Si necesita más información, por favor contáctenos a las direcciones:

xiienc@ceepacslp.org.mx

marcoivanvargas@ceepacslp.org.mx

